

نموذج (هـ)

مختصر توصيف المقرر

اسم المقرر: نظريات الموقع	رقم المقرر ورمزه: 299 جفر
المتطلب السابق للمقرر: 199 جفر	لغة تدريس المقرر: اللغة العربية
مستوى المقرر: الخامس	الساعات المعتمدة: 2 (نظري)

Module Description

وصف المقرر :

Location Theories Credit:2 The course studies location theories such as industrial, agriculture, commercial and central place theories. The emphasis will be in their concepts, assumptions, and applications. It also deals with various public and private policies and strategies effecting location of activities. The course introduces a number of quantitative methods used to describe and analyze activities locations such as Lorenz curve, Nearest Neighbor Analysis, Interaction Models and location quotient among others. The course emphasizes the application aspects of these methods through extensive exercises using computer statistical packages.	يدرس المقرر نظريات الموقع من حيث مفاهيمها وأسسها وافترضاؤها ومجالات تطبيقاتها مثل نظريات الموقع الزراعي والصناعي والتجاري والأماكن المركزية، وكذلك الإضافات الحديثة إلى هذه النظريات بما في ذلك الاتجاهات السلوكية وصناعة القرار. ويتناول المقرر السياسات الحكومية ودورها في اختيار المواقع وتقييمها في ضوء نظريات الموقع. كما يقدم المقرر عدد من الأساليب الكمية المستخدمة في وصف وتحليل التوزيع المكاني لمواقع الأنشطة الاقتصادية والخدمية كمنحنى لورنس، وصلة الجوار، وتحليل المربعات، ونماذج الجاذبية والتفاعل المكاني، ومعامل التركز الموقعي وغيرها. ويهتم المقرر بكيفية استخدام هذه الأساليب من خلال التمارين التطبيقية باستخدام برامج الحاسب الآلي.
---	---

Module Aims

أهداف المقرر :

To introduce the students to the conceptual and application aspects of the various classical locational theories with an emphasis on recent developments in this field, particularly those related to behavioral trends and decision- making processes.	التعريف بنظريات الموقع الكلاسيكية (مثل الموقع الصناعي والزراعي والمكان المركزي) وما استجد عليها من إضافات حديثة لاسيما تلك المتعلقة بالاتجاهات السلوكية وصناعة القرار.
To acquaint the students with public and private sector policies and strategies	التعريف بالسياسات والاستراتيجيات المتعلقة بمواقع

affecting the location & various activities at home and world wide.	الأنشطة الاقتصادية (الصناعية، والزراعية والتجارية والخدمية) في القطاعين العام والخاص.
To acquaint the students with quantitative methods used in description and location analysis for economic and services activities.	التعريف ببعض الأساليب الكمية (الإحصائية والرياضية) المستخدمة في وصف وتحليل التوزيع المكاني لمواقع الأنشطة الاقتصادية والخدمية.
To emphasize the application aspects of quantitative methods through extensive exercises using computer statistical packages.	التركيز على استخدام أساليب التحليل المكاني من خلال التمارين التطبيقية باستخدام برامج الحاسب الآلي.

مخرجات التعليم: (الفهم والمعرفة والمهارات الذهنية والعملية)

يفترض بالطالب بعد دراسته لهذه المقرر أن يكون قادرا على:

To distinguish between various location theories in terms of their concepts, basis, and applications.	التمييز بين أنواع نظريات الموقع من حيث أسسها ومفاهيمها ومجالات تطبيقها ونقاط الضعف والقوة فيها.
To understand public and private policies and strategies that affect location of various activities.	فهم السياسات والاستراتيجيات ذات العلاقة بمواقع الأنشطة الاقتصادية (الصناعية، والزراعية والتجارية والخدمية) في القطاعين العام والخاص، ودورها في توزيع الأنشطة.
Gain knowledge of some of the quantitative methods used to describe and analyze location of economic and services activities.	تحديد الأساليب الكمية (الإحصائية والرياضية) المستخدمة في وصف وتحليل التوزيع المكاني لمواقع الأنشطة الاقتصادية والخدمية.
To apply quantitative methods in describing and analyzing location of activities, using computer statistical packages.	استخدام الأساليب الكمية في الوصف والتحليل المكاني لمواقع الأنشطة المختلفة من خلال التمارين التطبيقية باستخدام برامج الحاسب الآلي.

الكتاب المقرر والمراجع المساندة

اسم الكتاب	اسم المؤلف	اسم الناشر	سنة النشر
مقدمة في التخطيط التنموي الإقليمي	غنيم، عثمان محمد	دار صفاء للنشر والتوزيع، عمان، الأردن..	2000م

2005 م	دار صفاء للنشر والتوزيع، عمان، الأردن.	ممدوح، أبو رمان، ومحمد جاسم العاني	نظريات وأساليب التخطيط الإقليمي
2005 م	دار صفاء للنشر والتوزيع، عمان، الأردن.	العاني، محمد جاسم	النماذج الرياضية وأساليب التحليل الكمي في التخطيط الحضري والإقليمي
2008 م	دار صفاء للنشر والتوزيع، عمان، الأردن..	الكناني، كامل كاظم بشير	الحيز وأقطاب النمو
1977 م	Edward Arnold	Hagget , P and Others	Locational Analysis In Human Geography
2010 م	Springer ,U k	Fischer Manfred and others.	Spatial Analysis Progress: Methods and Applications